



Assemblée générale du G.G.A.C. du 29 novembre 2025 présentée par Raphaël WIART, président

Accueil des membres

Mesdames et Messieurs les élus,
Mesdames et Messieurs les présidents d'association,
Mesdames et Messieurs,
Chers amis,

Je vous souhaite la bienvenue à l'assemblée générale du G.G.A.C. Celle-ci a lieu tous les deux ans et c'est l'occasion de retracer le parcours de nos activités depuis 2023 en vous présentant le bilan moral et financier de notre association sous forme d'un diaporama commenté.

Ils nous font l'honneur d'être présents ce matin et je tiens à les saluer :

- **M. Thierry BOUTEMAN**, maire d'Escaudœuvres,
- **M. Benoît DHORDAIN**, maire de Cauroir,
- **M. Nicolas VANESSCHE**, 4^e adjoint au maire d'Escaudœuvres, délégué aux finances,
- **M. Jean-Jacques DESPIERRE**, 6^e adjoint au maire d'Escaudœuvres, délégué aux travaux,
- **M^{me} Maryse BOUDARD**, présidente de l'Association Généalogique et Historique Flandre-Hainaut,
- **M^{me} Clotilde HERBERT**, présidente des Amis du Cambrésis,
- **M^{me} Gisèle DERMY**, présidente de la Gymnastique d'Entretien Adultes d'Escaudœuvres,
- **M. Gilles MILLEVILLE**, président du Centre d'Études Généalogique du Douaisis,
- **M. Michel LAUDE**, président l'Association des Familles Laude et Consorts,
- **M. Jean-Marc THELLIEZ**, président de l'association "La Scaldobrigienne" d'Escaudœuvres,
- **M. Jean-Pierre SORRIAUX**, président de l'association de danse de Salon d'Escaudœuvres.

J'ai reçu les excuses de :

- **M. Daniel POTEAU**, maire d'Iwuy,
- **M. Didier FOURMESTRAUX**, président du Groupement Généalogique de la Région Nord,
- **M^{mes} Renée LE MOI, Nadine PELIK et Maryvonne REBUFFAT, MM. Michel ALLARD, Philippe BARBET, Georges DELFOLIE, Jean-Michel FOULON, Marc GRATTEPANCHE, Philippe JACQ, Patrick LECLAIR, Gil LONGUET, Jean-Pierre MICHAUT, Jean-Marie PAMART, Henri PETIT**, membres du G.G.A.C. et dont la plupart a envoyé un pouvoir pour le renouvellement du conseil d'administration.

Depuis notre dernière assemblée générale, nous avons eu à déplorer la disparition de certains bénévoles ou membres du G.G.A.C., de leurs proches et aussi de plusieurs personnes avec lesquelles nous avions eu le plaisir à travailler ou que nous avons croisées lors de nos recherches. Cette réunion est l'occasion pour nous de les honorer.

Il s'agit de :

- **M^{me} Brigitte DUEZ († 17/11/23)**, épouse de notre membre Bernard DUEZ ;
- **M. Daniel FLAMENT († 21/12/23)**, époux de notre membre Thérèse FLAMENT ;
- **M. Jean DOFFE († 05/02/24)**, membre de 1993 à 2024 et administrateur de notre association à partir de 1996. Bien plus qu'un généalogiste amateur, doublé d'un historien local, il était sans conteste une référence sur l'histoire des familles du Cambrésis et du Valenciennois. Il suffisait de lui citer un patronyme pour qu'il démarre au quart de tour et annonce d'emblée le village d'origine de celui-ci et la répartition géographique des descendants. Ce sujet de prédilection, il aimait le cultiver dans notre bulletin interne "Farda" en répondant aux multiples questions que recevait notre association. De nombreux relevés et livres généalogiques ou historiques ont été publiés sous son nom par les nombreuses associations dont il était membre : l'Association pour la Sauvegarde du Patrimoine et de l'Environnement du Cambrésis, Cambrésis Terre d'Histoire, le Groupe des Généalogistes Amateurs du Cambrésis, l'Association Généalogique et Historique Flandre-Hainaut, les Amis du Cambrésis, le Groupement Généalogique de la Région Nord, la Société d'Émulation de Cambrai et les Sources Généalogiques et Historiques des Provinces du Nord ;

- **M^{me} Monique SASSERANT († 29/02/24)**, veuve de notre deuxième président Pierre SASSERANT ;
- **M. Albert LEMOINE († 06/04/24)**, membre de 1998 à 2024 et administrateur de 1999 à 2016. Durant cette période, il a assuré une présence à chaque permanence pour aider les adhérents dans leurs recherches. Il contribua à plusieurs reprises à répondre au courrier des membres. Il est l'auteur de deux fardes cambrésiennes sur Villers-en-Cauchies publiées conjointement avec Pierre MÉRIAUX et Albert PLACE, ainsi que des dictionnaires des familles de Blécourt, Sancourt, Ramillies, Eswars et Boussières-en-Cambrésis ;
- **M. Robert GALOPIN († 28/05/24)**, beau-frère de notre trésorier Gérard DOMISE-PAGNEN ;
- **M. Michel REBUFFAT († 25/07/24)**, époux de notre membre Maryvonne REBUFFAT ;
- **M^{me} Maria CAUCHY († 23/09/24)**, membre avec son époux René CAUCHY de 1995 à 2011 ;
- **M. Pierre WIART († 27/09/24)**, frère de notre membre Jean WIART ;
- **M. Edmond ARDUIN († 22/10/24)**, membre de 2000 à 2024 ;
- **M. Jean-Marie DELALIN († 29/10/24)**, frère de notre membre Isabelle PIETRZAK ;
- **M. Maurice POURPOINT († 03/01/25)**, membre de 1992 à 2022. Il passait tout son temps libre à compulsé les actes et les livres publiés par notre association dont il se portait acquéreur à chaque nouvelle parution afin de noter sur quantités de papiers les informations lui permettant d'établir son ascendance et de relier les familles anneusiennes. Ses travaux généalogiques sur Anneux, son village natal, ont été bien utiles à Jean DOFFE et à Pierre PIETRZAK pour la réalisation du dictionnaire des familles de ce lieu ;
- **M. René CAUCHY († 07/01/25)**, membre de 1995 à 2011 ;
- **M^{me} Josiane DUMONT († 17/05/25)**, membre de 2007 à 2025 ;
- **M^{me} Francine SUTTER († 29/06/25)**, épouse de notre membre Alain SUTTER.

Afin de leur rendre hommage, je vous invite à vous lever et à observer une minute de silence.

Évolution des adhésions et origine de nos membres

Durant la décennie précédente, nous comptabilisions en moyenne 250 adhérents. Après un maximum de 276 membres en 2020-2021, dû en grande partie au confinement et à la mise en place d'un espace membre sur notre site Internet, les années 2022-2023 accusèrent une baisse de 40 membres, portant l'effectif à 236 adhérents, mais les deux années qui viennent de s'écouler portent à 244 le nombre d'inscrits à notre association. Cela laisse donc apparaître une augmentation de seulement 8 membres, mais pour mesurer pleinement la réelle croissance du nombre de nos membres, il faut plutôt se focaliser sur les 53 nouvelles adhésions qui ont été enregistrées durant ces deux ans. C'est ainsi que nous comprenons que les 8 adhérents supplémentaires par rapport à 2022-2023 sont en fait 53 nouveaux membres et 45 non renouvellements d'adhésion. Mis à part les décès de nos membres, ce sont bien souvent des généalogistes qui viennent pour trouver des informations pour leur quête familiale et qui ne poursuivent pas l'aventure avec notre association une fois les réponses trouvées.

Dans le détail, nos 244 adhérents se répartissent dans 51 départements et 3 pays étrangers !

Voici donc l'origine des 244 membres :

- **134 membres (55 %)** dans le Nord (dont 109 (45 %) dans le Cambrésis) ;
- **10 membres** dans le Pas-de-Calais ;
- **8 membres** dans l'Aisne ;
- **7 membres** dans les Yvelines ;
- **6 membres** à Paris et dans le Val-d'Oise ;
- **3 membres** dans l'Eure, la Haute-Garonne, l'Oise, le Var, l'Essonne et le Val-de-Marne ;
- **2 membres** dans 13 départements (Bouches-du-Rhône, Calvados, Côtes-d'Armor, Drôme, Gironde, Hérault, Isère, Loiret, Maine-et-Loire, Rhône, Saône-et-Loire, Seine-et-Marne et Somme) ;
- **1 membre** dans 26 départements (Alpes-de-Haute-Provence, Alpes-Maritimes, Aude, Aveyron, Charente-Maritime, Dordogne, Eure-et-Loir, Indre-et-Loire, Loire-Atlantique, Lot-et-Garonne, Meurthe-et-Moselle, Morbihan, Puy-de-Dôme, Pyrénées-Orientales, Bas-Rhin, Haut-Rhin, Sarthe, Savoie, Haute-Savoie, Seine-Maritime, Tarn, Vendée, Vosges, Yonne, Hauts-de-Seine et Seine-Saint-Denis) et en Belgique, aux États-Unis et en Suisse.

À ceux-ci, il nous faut prendre en compte les 17 associations avec lesquelles nous échangeons notre bulletin interne.

Fréquentation des permanences

Depuis plusieurs années, notre local s'ouvre chaque deuxième mercredi et chaque quatrième samedi pour accueillir les membres désireux de consulter nos ressources afin d'étoffer leur généalogie.

Ce rythme s'est poursuivit en 2024 et au premier semestre 2025, avec une interruption début mars durant deux mois et demi en raison du déménagement de notre local. Avec ce nouveau local plus accueillant, les habitués de nos permanences réclamèrent plus de dates d'ouverture et, lors de la réunion du conseil d'administration de juin, un point a été effectué sur la fréquentation des permanences. Nous avons alors décidé d'ouvrir notre local chaque mois tous les mercredis et le quatrième samedi à partir de septembre pendant deux mois afin de vérifier si cela répond réellement à un besoin. La période d'essai ayant été concluante, le nouveau rythme de permanences a ainsi été conservé.

Nous avons alors accueilli nos membres 19 fois en 2024 et 24 fois en 2025. À chaque permanence, ce sont en moyenne 5 adhérents qui viennent, avec un maximum de 12 personnes lors d'une permanence.

En lien avec notre assemblée générale d'aujourd'hui, nous avons exceptionnellement organisé une journée complète de permanence hier et nous n'avons accueilli que 2 membres. La journée proposée ne répond peut-être pas à un besoin ou alors le jour choisi, un vendredi, n'est pas le plus adapté. Par conséquent, nous ne renouvelerons pas cette opération, sauf s'il y a une demande particulière de plusieurs membres.

Les publications du G.G.A.C.

Trois fois par an, notre association entretient son lien avec les adhérents par l'intermédiaire bulletin interne dénommé "Farda". Les six numéros publiés en 2024 et 2025 ont renfermé 29 articles.

La revue 94, publiée en mars 2024, contenait la 15^e partie de l'article sur les contrats de mariages du fonds Roland par Liliane JALABERT, le complément de l'article en hommage à un humble musicien par Annick LE ROUX et le massacre de Domptail (Vosges) ou la sombre journée du jeudi 20 juin 1940 par Pierre PIETRZAK.

La revue 95, parue en juillet 2024, donnait la 16^e partie de l'article sur les contrats de mariage du fonds Roland par Liliane JALABERT, l'index des registres d'insinuations du baillage de Péronne pour la période 1610 à 1790 pour les actes concernant des personnes originaires du Cambrésis par moi-même, la liste des mariages dans les Yvelines pour les personnes de notre arrondissement par moi-même, à la découverte des aptonymes (autrement dit des patronymes liés au métier exercé par l'individu) par Pierre PIETRZAK, les souvenirs du Front Populaire de 1936 par Clotaire DUCATILLION et des retrouvailles inespérées entre un neveu et sa tante 58 ans après par Pierre PIETRZAK.

Dans la revue 96 de novembre 2024, les lecteurs ont pu prendre connaissance de la 17^e partie de l'article sur les contrats de mariage du fonds Roland par Liliane JALABERT, de deux cas de pères précoce (12 ans et 5 mois pour le premier, 6 ans et 7 mois pour le second) par Pierre PIETRZAK et les victimes civiles des deux guerres mondiales à Beaumont-en-Cambrésis par Daniel HERBIN.

La première revue de cette année, portant le numéro 97 et éditée en mars, présentait la 18^e partie de l'article sur les contrats de mariage du fonds Roland par Liliane JALABERT, le relief de fiefs de Naves par Daniel NORMAND et le monument aux morts de Saint-Vaast-en-Cambrésis avec une singularité unique en France par Pierre PIETRZAK.

La revue 98, sortie en août dernier, contenait la 19^e partie de l'article sur les contrats de mariage du fonds Roland par Liliane JALABERT, le relief de fiefs de Niergnies par Daniel NORMAND, un bref historique des conseils municipaux par Gérard DOMISE-PAGNEN, la 1^{re} partie de l'article sur l'immigration cambrésienne en 1801 (relevé des personnes nées dans le Cambrésis et résidant à Cambrai en 1801) par Gérard DOMISE-PAGNEN et Morenchies, ancien petit village du Cambrésis qui tutoie la grande histoire par moi-même. Morenchies, avant son rattachement à Cambrai en 1971, était un village de 52 habitants. Il a vu naître en 1807 la fille de Gabriel CLÉMENT, général de l'Empereur Napoléon I^{er}, natif de Catillon-sur-Sambre et résidant au château du Beaulieu à Morenchies (actuel château de la Motte Fénelon). Sa fille épousera en 1836 Marie Jean Pierre FLOURENS, éminent médecin et biologiste, considéré comme l'un des fondateurs des neurosciences expérimentales et qui joua un grand rôle dans le développement de l'anesthésie.

Ce couple eut trois fils : le premier devint général de la commune de Paris, le deuxième ministre des affaires étrangères et le troisième avocat et conseiller d'Etat.

Un second lien entre Morenchies et la grande histoire est donné par le mariage en 1912 de la fille de Léon BONNEL, qui sera maire de Morenchies en 1919 et qui était le propriétaire du second château, celui de Chanteraine, actuel siège de la société hippique rurale et urbaine, situé sur la route de Neuville-Saint-Rémy à Ramillies. Sa fille Louise BONNEL s'est mariée avec Joseph PANHARD, neveu de René PANHARD, célèbre constructeur automobile. De leur union naîtront deux fils et deux filles. Le premier fils épousera en 1940 Jeanne CHODRON de COURCEL et le second fils se mariera en 1944 avec la sœur de celle-ci Marguerite CHODRON de COURCEL, toutes deux tantes d'une certaine Bernadette CHODRON de COURCEL qui épousera en 1956 Jacques CHIRAC, futur président de la République.

La dernière revue de cette année, publiée ce mois-ci sous le numéro 99, donnait la 20^e partie de l'article sur les contrats de mariage du fonds Roland par Liliane JALABERT, le relief de fiefs de Paillencourt par Daniel NORMAND, la généalogie de la famille de NIMAL du Hainaut, Cambrésis et Brabant par Charles de VOS, la 2^e partie de l'article sur l'immigration cambrésienne en 1801 par Gérard DOMISE-PAGNEN, la biographie d'Alexis CUVELLIER, un Ch'ti de Cambrai en Algérie par Jacques SAUREL. Né en 1845 à Cambrai, Alexis CUVELLIER passa brillamment l'examen d'élève géomètre et fut nommé topographe de la province d'Alger en 1864. Il fit toute sa carrière en Algérie et devint même le maire de Dély-Ibrahim, village situé près d'Alger. C'est grâce à lui qu'Alger versa une aide financière à la ville de Cambrai en 1919, en 1921 et en 1923 pour l'aider à surmonter en partie les difficultés liées aux conséquences du premier conflit mondial. La subvention de 50 000 francs germinal versée en 1923 servit à financer l'édification du monument aux morts de 1914-1918, situé à l'entrée du jardin public.

La suite des articles portait sur un crime à Carnières le 4 décembre 1912 par Louis PLOUQUET, une trombe d'eau dans le Cambrésis en 1914 par Louis PLOUQUET, le massacre de Dinant en 1914 par Gérard DOMISE-PAGNEN et le complément à l'article sur le monument aux morts de Saint-Vaast-en-Cambrésis par Pierre PIETRZAK.

Tout le travail qui résulte de leurs recherches transparaît dans ces articles et vous offre ainsi une revue de qualité et très agréable à lire dont la mise en forme est réalisée par Gérard DOMISE-PAGNEN et moi-même.

Pour ce qui est des livres que nous publions, les deux années qui viennent de s'écouler ont vu la parution de 20 livres. La première série de 8 livres est constituée de nos dictionnaires biographiques des familles par village.

Les généalogistes amateurs ont pu découvrir et se procurer les dictionnaires de : Carnières (avec les biographies de 1610 à 1950 en 3 tomes), Escaudœuvres (3^e édition, 1420-1949 en 6 tomes), Estourmel (1630-1948), Haucourt-en-Cambrésis (1590-1945), Marbaix (1420-1950), Maretz (1635-1949 en 3 tomes), Reumont (1648-1948) et Villers-en-Cauchies (2^e édition, 1500-1949 en 2 tomes). Ces livres mis en page par Gérard DOMISE-PAGNEN sont le fruit des travaux de Gérard DOMISE-PAGNEN, Jacky FOUBERT, Didier FRÉMICOURT, Patrice GUINET, Christian LEMAÎTRE, Bernard LESSCHÆVE, Pierre MÉRIAUX, Pierre PIETRZAK et Louis PLOUQUET.

Véritable mine d'informations, nos dictionnaires biographiques des familles rendent bien des services aux généalogistes. Depuis le premier paru en 2005, ce sont 86 communes du Nord et du Pas-de-Calais qui ont été l'objet d'une telle publication. Cela représente 174 livres pour un total de plus de 712 000 biographies. Actuellement, 31 communes de l'Aisne, du Nord et du Pas-de-Calais sont en cours de réalisation avec une parution qui semble se préciser en 2026 ou 2027 pour Bazuel, Beaurain, Fressies, Mazinghien, Paillencourt et Serain.

Outre ces ouvrages biographiques, le G.G.A.C. a eu le plaisir d'étoffer la série des livres sur les Poilus morts pour la France pour 9 communes : Abancourt, Béthencourt, Boussières-en-Cambrésis, Cuvillers, Estourmel, Gouzeaucourt (2^e édition), Le Cateau-Cambrésis (en 4 tomes), Saint-Hilaire-lez-Cambrai et Saint-Vaast-en-Cambrésis. Tous ces ouvrages ont été rédigés par Isabelle et Pierre PIETRZAK, ainsi que par Pierre DÉMARET. Au total, sur 18 ans, ce sont 86 communes qui disposent de cet hommage à ces valeureux soldats.

Dans la veine de cette deuxième série s'intègrent également trois livres rédigés par Pierre DÉMARET : les Catillonais hors du commun, Catillon-sur-Sambre : les combats des 17, 18 et 19 mai 1940 et les ecclésiastiques morts au champ d'honneur durant la Première Guerre mondiale.

Pour les deux dernières années, ce sont donc 33 livres qui ont été publiés par notre association ! Cela représente en moyenne près de 3 livres tous les deux mois.

Côté vente, en 2024 et 2025, nous avons reçu des commandes directes ou lors de nos salons et expositions pour 716 livres de dictionnaires des familles (tous villages confondus) dont 93 en version numérique, 128 livres sur les Poilus morts pour la France et 58 livres divers dont 6 en version numérique. Soit un total de 902 publications, ce qui fait une moyenne de 36 livres vendus tous les mois !

Dans la même période ont été commandés 36 bulletins internes Farda dont 14 en version numérique, soit en moyenne 3 Fardas tous les deux mois.

Dans ces ventes, il faut tenir compte de la commande exceptionnelle réalisée par les Mormons qui s'étaient portés acquéreur de tous nos dictionnaires des familles publiés à la date de commande, soit 138 livres. En occultant cette commande, nous avons donc vendus 734 livres sur deux ans, soit une vente mensuelle moyenne de 31 livres.

Remerciements aux membres actifs

Toutes les activités de notre association que ce soit en terme de production, d'impression, de ventes, d'expositions, de présence pour les salons et pour les permanences ne pourraient pas exister sans le noyau des bénévoles qui œuvrent habituellement à mes côtés : Gérard DOMISE-PAGNEN, Lucie ÉRESMAN, Jacky FOUBERT, Didier FRÉMICOURT, Liliane JALABERT, Élisabeth MAIRESSE, Sylvie MARGARON, Pierre PIETRZAK, Louis PLOUQUET, Margaret PLOUQUET et Jean-Marc THELLIEZ. Le nombre des bénévoles avait connu une baisse en 2022-2023, suite à des décès et des problèmes de santé pour certains d'entre eux, mais nous avons eu la joie d'accueillir deux nouveaux bénévoles en 2025 : Gérard LEGRAND et Jean-Pierre SORRIAUX.

À ces bénévoles, nous devons également compter sur l'aide occasionnelle de membres dévoués tels que Nicole DOMISE, Bernadette FLAHAUT, Alain MARGARON, Isabelle PIETRZAK, Bernard SUEUR, Christiane THELLIEZ, Sabine WIART et Valentine WIART.

Je voudrai les remercier pour leur investissement personnel et la grande aide qu'ils m'apportent tous selon leur possibilité et leur état de santé. Grâce à eux, notre association prospère et répond aux besoins des adhérents. Bien évidemment, cela ne serait pas possible sans le soutien de nos conjoints qui acceptent que nous sacrifions du temps familial pour nous consacrer à notre passion. Ils ou elles nous accompagnent d'ailleurs parfois dans nos activités associatives. Je tiens à leur adresser toute ma gratitude !

Remerciements aux généreux donateurs

Mes remerciements ne seraient pas complets s'ils ne s'adressaient pas aussi aux collectivités, aux sociétés et aux membres qui nous soutiennent financièrement par une subvention, un sponsoring ou un don. Ce sont précisément la municipalité d'Escaudœuvres pour 4 000 € en 2024 pour l'édition de la monographie d'Escaudœuvres et pour 4 000 € en 2025 pour l'organisation de notre congrès "Scaldobrésia 2025", la clinique Saint-Roch pour 5 000 € et l'imprimerie DANQUIGNY pour 1 000 € pour l'édition de la monographie d'Escaudœuvres, le conseil départemental du Nord pour 1 000 €, la société LS Solution pour 384 € et l'entreprise Tout Faire Guislain pour 200 € également pour notre congrès "Scaldobrésia 2025", ainsi que les 1 698.83 € de dons effectués par 28 de nos membres. Comme notre association est reconnue d'intérêt général depuis 2019, nous sommes autorisés à délivrer des reçus fiscaux qui donnent droit à une réduction d'impôt de 66 % du don.

Rétrospectives des actions menées en 2024 et 2025

Après cette présentation, l'heure est maintenant venue d'ouvrir l'album souvenir des activités du G.G.A.C. des deux dernières années.

Dimanche 28 janvier 2024 : 1^{er} salon du livre à Fontaine-Notre-Dame (59) organisé par le comité des fêtes.

Stand tenu par Élisabeth MAIRESSE, Gérard DOMISE-PAGNEN et Pierre PIETRZAK.
7 livres vendus dont 4 sur les vues anciennes de Fontaine-Notre-Dame.
2 nouvelles adhésions.

Samedi 2 et dimanche mars 2024 : Salon GeneatICA 2024 à Wavre (B) organisé par GéniWal qui fêtait ses 25 ans d'existence.

Plus de 40 exposants de Belgique, France, Luxembourg et Monaco.
Représentants : Nicole et Gérard DOMISE.
9 conférences.
Public nombreux.

Mercredi 6 mars 2024 : Initiation à la généalogie pour l'Association de la Jeunesse Rurale dans notre local d'Escaudœuvres (59).

Animée par Pierre PIETRZAK et aidé de Sylvie MARGARON, Jean-Marc THELLIEZ et Louis PLOUQUET.
10 membres de l'A.J.R. présents.
1 adhésion effectuée suite à cette initiation.

Samedi 6 et dimanche 7 avril 2024 : Double exposition à Bantouzelle (59) pour la sortie officielle des dictionnaires des familles et des livres sur les Poilus de Banteux et de Bantouzelle.

DF de Pierre PIETRZAK basé sur les travaux que Jean DOFFE a mené pendant plus de 20 ans.
Exposition présentée en avant-première le vendredi aux 42 élèves de la Grande Section au C.M.2.
Parmi ceux-ci, 29 élèves de C.E.2 à C.M.2 avaient réalisé leur propre arbre généalogique sur 5 générations.

Remise par Pierre PIETRZAK à M. Jacques LEGENDRE de la fiche matricule de son père qui avait servi durant la Grande Guerre dans le même régiment que deux Poilus Bantouzellois.

Panneaux sur les Poilus réalisés en 2016 par les élèves de l'école de Bantouzelle.
110 visiteurs.

69 livres vendus dont 35 DF de Banteux ou Bantouzelle.

Dimanche 14 avril 2024 : Bourse multicollections à Cambrai (59) organisée par l'Amicale Philatélique multicollections du Cambrésis, présidée par Alain SANSON.
20 exposants (collectionneurs de monnaies, timbres, livres anciens ou modernes).
Stand tenu par Pierre PIETRZAK et moi-même le matin, Sylvie MARGARON, Margaret PLOUQUET et Louis PLOUQUET l'après-midi.
Fréquentation faible, mais 3 livres vendus et une nouvelle adhésion.

Dimanche 1^{er} juin 2024 : 1^{er} salon du livre à Villers-en-Cauchies (59) organisé par l'association festi'Cauchies, des bénévoles de la médiathèque et la délégation des pays du Cambrésis de la société des poètes français.
Inauguration en présence du député Michaël TAVERNE et de la conseillère régionale Anne-Sophie BOISSEAU.
51 exposants (auteurs, illustrateurs, dessinateurs de bandes dessinées, biographes, historiens locaux, éditeurs).
Matinée calme à cause de la forte pluie.
Stand tenu par Gérard DOMISE-PAGNEN et moi-même le matin, Élisabeth MAIRESSE et Pierre PIETRZAK l'après-midi.
Pas de vente.

Samedi 8 et dimanche 9 juin 2024 : Exposition à Cauroir (59) pour la sortie officielle du dictionnaire des familles et du livre sur les Poilus de ce village.
DF de Louis PLOUQUET et Poilus de Pierre PIETRZAK.
Visite de l'exposition en avant-première à M^{me} Laura PARTHENAY, conseillère pédagogique, et aux adhérents de l'association des membres de l'ordre des palmes académiques par les élèves de C.M.2 de l'école de Cauroir.
Remise de diplôme de généalogiste à chaque élève.
Belle fréquentation.
34 livres vendus.

Samedi 7 septembre 2024 : 4^e forum des associations au palais des Grottes de Cambrai (59).
150 associations présentes (sport, culture, loisirs).
Nombreux visiteurs.
5 nouvelles adhésions.

Dimanche 29 septembre 2024 : 6^e salon de généalogie et d'histoire à Château-Thierry (02).
35 exposants.
Représentant : moi.
Très peu de visiteurs.
Salle froide...

Samedi 5 et dimanche 6 octobre 2024 : 4^e salon de généalogie et d'histoire à Bruay-la-Buissière (62) organisé par l'association Généalogie et Mémoire du Bruaysis et du Béthunois.
42 exposants, cycle de conférences, ateliers et démonstrations.
Représentants : Margaret et Louis PLOUQUET.

Samedi 5 et dimanche 6 octobre 2024 : Exposition à Rieux-en-Cambrésis (59) pour la sortie officielle du dictionnaire des familles et du livre sur les Poilus de ce village.
DF de Jean-Pierre MICHAUT et Poilus de Pierre PIETRZAK.
Exposition complétée par celle de l'association locale "Si Rieux m'était conté" avec les vues anciennes et actuelles du village. Pour l'occasion, Binot et Binette, les géants de Rieux, dominaient la salle.
Immense intérêt de la population. Record de ventes sur les 10 dernières années avec 138 livres vendus !

Samedi 9 et dimanche 10 novembre 2024 : Exposition à Villers-lès-Cagnicourt (62) pour la sortie officielle du dictionnaire des familles et du livre sur les Poilus de ce village.
DF de Jean-Michel FOULON et Poilus de Pierre PIETRZAK.
Inauguration avec coupure du ruban en présence de la sénatrice M^{me} Cathy APOURCEAU-POLY et de M. Pierre GEORGET, président de la communauté de communes d'Osartis-Marquion.
12 élèves avaient réalisé leur généalogie sur 5 générations.
Exposition très documentée sur le plan iconographique grâce aux nombreuses photos fournies par M. Gilles DAILLIET, membre de notre association qui a vécu son enfance dans ce village.
L'exposition sur le village est restée sur place pour les cérémonie du 11 novembre.
58 livres vendus.

Dimanche 24 novembre 2024 : 3^e salon du livre et des auteurs à Caudry (59).
51 exposants dont les Amis du Cambrésis, la Société d'Émulation de Cambrai et le G.G.A.C.
Stand tenu par Jacky FOUBERT, Gérard DOMISE-PAGNEN, Jean-Marc THELLIEZ et moi-même.
Très bonne fréquentation, même en début d'après-midi. Bonnes discussion avec les visiteurs et quelques ventes effectuées.

Samedi 14 et dimanche 15 décembre 2024 : 3^e marché d'histoire locale à Escaudœuvres (59) organisé conjointement par Cambrésis Terre d'Histoire, les Amis du Cambrésis, la Société d'Émulation et le G.G.A.C.

Participation de 7 auteurs locaux (Bernard DELSERT, Gérard DOMISE-PAGNEN, Daniel FERTIN, José HERBERT, François TIRY et Nicolas LADRIERE, Benoît VER-ELST).

Évènement marqué par la parution de la nouvelle édition de l'histoire d'Escaudœuvres, rédigée en 3 tomes par Gérard DOMISE-PAGNEN.

Fréquentation moyenne, mais 39 livres vendus et 3 nouvelles adhésions.

Samedi 25 janvier 2025 : Atelier d'initiation à la généalogie au Labo de Cambrai (59) dans le cadre des Nuits de la Lecture et animé par Pierre PIETRZAK.

15 participants.

Beaucoup d'intérêts et de questions.

Dimanche 26 janvier 2025 : 2^e salon du livre à Fontaine-Notre-Dame (59) organisé par des élèves du lycée Saint-Luc de Cambrai et l'association caritative "Le sourire de Lucie".

50 exposants.

Représentant : Pierre PIETRZAK.

150 visiteurs.

Aucune vente.

Samedi 1^{er} et dimanche 2 février 2025 : 18^{es} portes ouvertes sur la généalogie à Brie-Comte-Robert (77) organisé par l'association généalogique de Brie-Comte-Robert.

40 exposants, 3 conférences.

Représentants : Nicole et Gérard DOMISE-PAGNEN.

Bonne fréquentation.

Ventes : 8 livres et 2 nouvelles adhésions.

Samedi 15 et dimanche 16 mars 2025 : Exposition à Gouzeaucourt (59) pour la sortie officielle du dictionnaire des familles et du livre sur les Poilus de ce village.

Dernière expo dans les villages.

DF de Pierre PIETRZAK.

36 élèves de C.E.2 à C.M.2 avaient accepté de réaliser leur arbre généalogique.

Visite en avant-première et remise de diplômes de généalogiste par notre association.

200 visiteurs.

45 livres vendus et 1 nouvelle adhésion.

Samedi 12 et dimanche 13 avril 2025 : Biennale généalogique à Vertou (44) organisé par l'association généalogique vertavienne.

67 exposants de 23 départements français et de Belgique.

Représentants : Sabine et moi.

Très belle fréquentation, mais pas de vente.

Samedi 26 et dimanche 27 avril 2025 : Salon Généagora à Coignières (78) organisé pour la première fois par l'association "Le fil d'Ariane".

48 exposants de France, d'Espagne, d'Algérie-Maroc-Tunisie, de Pologne, de Belgique, du Luxembourg, d'Italie, de Monaco et du Portugal, 13 conférences.

Représentants : Nicole et Gérard DOMISE.

Affluence importante et intéressée, mais seulement 1 livre vendu et 1 nouvelle adhésion.

Samedi 3 mai 2025 : Salon de généalogie et d'histoire à Hoymille (59) organisé pour la première fois par le Centre de Recherche Généalogique Flandre-Artois pour ses 50 ans.

19 exposants.

Représentants : Sabine et moi.

Fréquentation relative et aucune vente, mais de nombreuses discussions avec beaucoup de questions dont la majorité a trouvé réponse grâce aux travaux des bénévoles de notre association.

Le lendemain matin, AG du CRGFA, suivie d'un repas et d'une visite guidée du patrimoine de Bergues.

Samedi 19 et dimanche 20 juillet 2025 : 13^{es} rencontres généalogiques du Cantal à Vic-sur-Cère (14) organisées par l'association Aprogemere.

40 exposants et plusieurs conférences dont une sur l'intelligence artificielle.

Représentants : Nicole et Gérard DOMISE.

Fréquentation modeste et aucune vente.

Samedi 6 septembre 2025 : 5^e forum des associations au palais des Grottes de Cambrai (59).

130 associations, un peu moins que l'année dernière.

Représentants : Margaret et Louis PLOUQUET, Gérard DOMISE-PAGNEN, Liliane JALABERT, Jean-Pierre SORRIAUX et Pierre PIETRZAK.

Stand bien situé et intérêt manifeste des visiteurs.

Samedi 13 septembre 2025 : Inauguration du nouveau local du G.G.A.C.

Nous avions passé 35 ans dans notre local de l'école maternelle Suzanne Lanoy. Suite au projet de fusion des écoles maternelles par la municipalité d'Escaudœuvres, celle-ci nous a proposé d'investir une salle situé au niveau inférieur de cette médiathèque. Nous avons alors quitté un local assez vieillot et sujet à l'humidité pour arriver dans un lieu et un espace plus lumineux et plus pratique pour nos adhérents. Nous avons évidemment perdu en superficie d'accueil, mais nous avons gagné en clarté, en luminosité et en praticité. Ce lieu de culture par excellente qu'est la médiathèque correspond très bien à notre domaine de prédilection et nous laisse espérer un développement accru de notre association et sa pérennité.

Retour sur l'emménagement dans notre nouveau :

Envisagé déjà fin 2023, notre changement de local s'est précisé en 2024 et la municipalité nous a alors proposé trois lieux pour nous accueillir. Notre choix s'est évidemment porté sur la médiathèque qui nous a apparu comme une évidence. Tout s'est alors précipité début 2025. Plusieurs plans ont été pensés et discutés pour trouver la meilleure disposition de notre matériel dans le nouveau local. Mi-mars, les permanences ont été suspendues pour deux mois afin de nous laisser le temps de nous installer correctement. Les bénévoles se sont alors affairés à mettre dans des cartons tous les livres et toutes les revues, ainsi que le petit matériel. Les armoires ont été vidées, les étagères démontées, les tables pliées et l'ensemble réuni, prêt à être emporté.

C'est le 3 avril qu'a eu lieu notre déménagement. En une journée, pratiquement tout le matériel a été apporté à la médiathèque par les bénévoles avec le renfort de deux agents du service technique de la ville et d'un grand fourgon que le maire avait bien voulu nous autoriser. Le massicot qui pèse plus de 200 kg a été amené depuis le fourgon stationné devant la médiathèque par 4 bénévoles qui ont emprunté les escaliers situés sur le côté de la médiathèque pour arriver directement dans notre local. Une opération très périlleuse où personne n'avait le droit de faire un faux pas...

Pendant près d'un mois, les bénévoles se sont attelés au rangement. Le 2 mai, la nouvelle bibliothèque et les nouveaux bureaux ont été livrés. De nouveau, les bénévoles se sont retrouvés pour participer au montage des meubles et le 14 mai tout était en place pour notre reprise d'activités.

Mercredi 14 mai 2025 : Reprise des permanences.**Samedi 27 et dimanche 28 septembre 2025** : 6^e congrès européen de généalogie et d'histoire locale "Scaldobrésia 2025" à Escaudœuvres (59).

54 exposants de 17 départements français, et d'Allemagne, d'Autriche, de Belgique, d'Italie, de Pologne, du Portugal et de république tchèque.

2 expositions prêtées par les AD59 : Couleurs, travail et société du Moyen Âge à nos jours, École et écoliers dans le Nord au XIX^e siècle.

5 conférences :

Un Nantais rencontre ses cousins du Cambrésis, par Michel DERVILLÉ, président de l'association DERVILLE et apparentés.

Commencer des recherches généalogiques au Portugal, par Marianne PÉCHEREAU, généalogiste professionnelle.

Alexis CUVELLIER : l'histoire d'un Cambrésien émigré en Algérie au XIX^e siècle, par Jacques SAUREL, président de l'association Généalogie Algérie Maroc Tunisie, dont le compte-rendu a été publié dans le numéro 99 de Farda.

Comment rechercher ses ancêtres italiens ? Conseils pratiques, par Marc MARGARIT, président de l'association Ancêtres Italiens.

Une biographie d'ancêtre qui se reconstitue sous vos yeux grâce à la généalogie augmentée, par Vincent VAGMAN, fondateur de l'agence Projet-Histoire.

700 visiteurs, 76 livres et 1 revue vendus, 10 nouvelles adhésions.

Samedi 4 et dimanche 5 octobre 2025 : Salon de généalogie et d'histoire à Lunéville (54, Meurthe-et-Moselle) organisé par le Cercle Généalogique du Lunévillois.

Plus grand salon de la région Grand Est, 65 exposants de France et des pays limitrophes.

Représentants : Nicole et Gérard DOMISE.

700 visiteurs et aucune vente.

Samedi 15 et dimanche 16 novembre 2025 : 4^e marché d'histoire locale à Masnières (59) organisé conjointement par Cambrésis Terre d'Histoire, Les Amis du Cambrésis, la Société d'Emulation de Cambrai et le G.G.A.C.

Participation de deux auteurs locaux : Bernard DELSERT et Daniel FERTIN.

Stand tenu par Margaret et Louis PLOUQUET, Gérard DOMISE-PAGNEN, Jean-Pierre SORRIAUX, Jean-Marc THELLIEZ, Élisabeth MAIRESSE, Pierre PIETRZAK et moi-même.

Malgré la bonne publicité que la presse en avait faite, l'affluence a été assez faible et seulement quelques livres ont été vendus.

Dimanche 23 novembre 2025 : 4^e salon du livre et des auteurs à Caudry (59) organisé par l'Office Municipal de la Culture de Caudry et géré par M. Ludovic MARIN.
50 exposants malgré la petite couche neigeuse présente sur le sol au lever du jour.
Stand tenu par Gérard DOMISE-PAGNEN, Jacky FOUBERT, Jean-Pierre SORRIAUX, Jean-Marc THELLIEZ, Gérard LEGRAND, Pierre PIETRZAK et moi-même.
Le vent, la pluie et le froid présents toute la journée n'ont pas incité beaucoup de monde à venir.
Aucune vente et aucune adhésion.

Présentation du site et des statistiques

Notre site Internet est la vitrine des productions de notre association. Il est régulièrement visité par les internautes du monde entier comme le montrent les statistiques enregistrées. Chaque mois, ce sont environ 600 visiteurs qui s'y arrêtent et consultent environ 8 500 pages, soit 14 pages chacun. Les pages les plus consultées sont celles de l'agenda du G.G.A.C., la liste des dictionnaires des familles et la liste des contrats de mariage. Comme chaque année, les internautes arrivent pour un peu plus des deux tiers suite à une recherche sur Internet, mais également pour près de 30 % à partir d'un accès direct et pour 2 % par l'intermédiaire d'un lien sur un site partenaire ou sur un réseau social. Pour les moteurs de recherche, Google se place en tête de liste avec près de 93 % des recherches qui ont conduit au site du G.G.A.C.

De par son utilisation, l'espace membre a démontré son intérêt. Lancé le 20 février 2020, il est régulièrement utilisés par les membres pour consulter les livres en version numérique. Depuis sa mise en place, ce sont plus de 37 500 livres et revues qui ont été consultés, soit une moyenne mensuelle de 540 publications. Un peu plus de 60 % des membres possédant une adresse mail se servent de cet outil. En 2024-2025, 120 membres ont consulté 11 228 livres et revues en version numérique, soit 488 mensuellement.

Pour la base des décès, le nombre de requêtes s'élève à 7 495 depuis le 20 février 2020, soit environ 108 requêtes par mois. Pour la période 2024-2025, 62 membres ont interrogé 1 748 fois la base des décès, ce qui représente une moyenne de 76 requêtes mensuelles.

Bilan financier

Je vais maintenant céder la parole à Gérard DOMISE-PAGNEN, trésorier, qui présentera le bilan financier de ces deux dernières années.

(...)

Suite à la présentation du bilan financier, l'assemblée présente donne le quitus au trésorier.

Projets dans un avenir proche

Pour vous présenter les projets dans un avenir proche, je demanderai à M. Thierry BOUTEMAN, maire, M. Nicolas VANESSCHE, adjoint aux finances, de venir me rejoindre, ainsi que les autres membres du bureau, à savoir Jean-Marc THELLIEZ, Jacky FOUBERT, Gérard DOMISE-PAGNEN et Pierre PIETRZAK.

Comme annoncé en début de cette assemblée générale, les deux prochaines années devraient voir la parution des dictionnaires des familles de Bazuel, Beaurain, Fressies, Mazinghien, Paillencourt et Serain.

Pour ce qui est d'organiser des expositions dans les villages pour la présentation officielle de nos publications, nous avons actuellement une liste de 24 communes en attente. Pour le moment, nous attendons l'installation des nouveaux conseils municipaux pour rencontrer les maires et leur proposer ce genre de manifestation. Dans tous les cas, nous espérons pouvoir exposer à Béthencourt, Esnes, Graincourt-lès-Havrincourt, Saint-Hilaire-lez-Cambrai, Saint-Vaast-en-Cambrésis, Villers-Guislain ou Villers-Plouich dont les dictionnaires des familles sont parus en 2021 et en 2022.

Comme chaque année, nous continuerons de participer à divers salons de généalogie dans le Nord, dans l'est, en région parisienne et en Loire-Atlantique, ainsi qu'au salon du livre de Caudry et au marché d'histoire locale.

Élections

Nous allons maintenant procéder au vote pour la composition du conseil d'administration.

Nombre de membres présents : **37**

Pouvoirs :

M. Henri PETIT a donné pouvoir à Gérard DOMISE-PAGNEN
M^{me} Renée LE MOI a donné pouvoir à Jean-Marc THELLIEZ

M. Marc GRATTEPANCHE a donné pouvoir à Lucie ÉRESMAN
M. Jean-Marie PAMART a donné pouvoir à Didier FRÉMICOURT, mais celui-ci est absent.
MM. Georges DELFOLIE, Jean-Michel FOULON, Patrick LECLAIR et Michel ALLARD m'ont donné pouvoir.
Cependant, celui de M. Georges DELFOLIE ne comporte pas la mention manuscrite "Bon pour pouvoir".
Il n'est donc pas valable.

M^{me} Nadine PELIK et M. Philippe JACQ ont donné un pouvoir en blanc.
Le pouvoir de M^{me} PELIK est donné à : Pierre PIETRZAK.
Celui de M. JACQ à : Jacky FOUBERT.

Le total de pouvoirs est donc de 8, ce qui porte le nombre de voix exprimées à 45.

Cette année, les membres sortants du conseil d'administration sont Gérard DOMISE-PAGNEN, Jacky FOUBERT et Jean-Marc THELLIEZ qui se représentent. Parmi les bénévoles, Gérard LEGRAND et Jean-Pierre SORRIAUX ont proposé leur candidature au sein du conseil d'administration.

Êtes-vous d'accord de reconduire Gérard DOMISE-PAGNEN, Jacky FOUBERT et Jean-Marc THELLIEZ dans leur rôle d'administrateurs et d'accepter la candidature de Gérard LEGRAND et de Jean-Pierre SORRIAUX dans le conseil d'administration ?

Nombre de votants : **45**

Pour : **45**

Contre : **0**

S'abstient : **0**

L'ensemble des membres présents étant d'accord pour cette nouvelle composition, les membres postulants sont donc élus et le conseil d'administration se trouve ainsi composé : Gérard DOMISE-PAGNEN, Jacky FOUBERT, Didier FRÉMICOURT, Liliane JALABERT, Gérard LEGRAND, Élisabeth MAIRESSE, Sylvie MARGARON, Pierre PIETRZAK, Louis PLOUQUET, Jean-Pierre SORRIAUX, Jean-Marc THELLIEZ et moi-même.

La composition du bureau sera décidée lors de la réunion du conseil d'administration qui se réunira mercredi 10 décembre.

C'est ainsi que se termine notre assemblée générale. Je vous remercie de votre attention et je vous invite à partager le verre de l'amitié offert par le G.G.A.C. avant de nous rendre, pour celles et ceux qui sont inscrits, au château de la Motte Fénelon pour le repas prévu à 12 h 30.

Raphaël WIART
Président du G.G.A.C.